

Don Roberto Munizaga Aguirre

Por Mario Oyarzún Gómez

Con tristeza infinita tañen las campanas de escuelas y liceos de la patria y de la América Morena. La Universidad de Chile -Alma Mater- por un instante solemne ha entornado sus añosos portales en señal de duelo.

Ha partido hacia lo ignoto insondable el dilecto Maestro Roberto Munizaga Aguirre, primer Premio Nacional de Educación, académico universitario titular excelencia del Instituto Pedagógico y de la Escuela Normal Superior "José Abelardo Núñez".

Su deceso, ignorado por los medios de comunicación social, produjo en nuestro ser hondo pesar y dolor. Maestro de maestros, docente de Filosofía de la Educación y autor de innumerables textos, libros, ensayos y artículos de circulación nacional e internacional, impregnados de rigurosidad intelectual, humanismo y democracia. Conferencista notable.

Formado en el viejo y benemérito Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile (hoy inexistente), Francia y los EE.UU. Viajó por los continentes en misiones pedagógicas y culturales que nos enorgullecían sobremanera como chilenos. Colaboró asiduamente en la Superintendencia de Educación Pública, revistas universitarias, etc. Generaciones de educadores latinoamericanos han leído y estudiado sus obras ayudando a elevar el nivel cultural de nuestros pueblos. La escuela primaria (básica) y el liceo (media) al servicio

de los ciudadanos fue su preocupación de por vida, muy en particular la formación de educadores para los distintos niveles del sistema escolar, reiterando a todo el mundo el ideario del argentino Sarmiento: "Gobernar es educar".

Para don Roberto el Estado tiene un rol sociológico y pedagógico ineludible e ineludible en la educación pública al servicio de los más necesitados. Es tarea cardinal de cualquier Estado, en especial en las comunidades subdesarrolladas. Tuve el alto honor -como tantísimos educadores- de ser su alumno en las instituciones mencionadas. El diálogo docente/ discente problematizando sus clases exigía estar en vigilia sin pausa de comienzo a fin y más allá de las aulas. Este ejercicio mental permitía aprendizajes académicos de primer nivel ausente de toda verbalización o memoria inconsistente.

De gran cordialidad y franqueza no titubeaba en criticar ácidamente en público los equívocos de la educación nuestra no importando el signo político del gobernante en ejercicio.

Formó parte, tal vez, de la mejor élite académica universitaria y normalista en pedagogía de los años 30 y hasta el primer tercio de la década del 70 en el país y más allá de nuestras fronteras. En las universidades tradicionales que forman profesores en la actualidad existe un vacío generacional de mejores académicos como los teníamos ayer en educación y

pedagogía, a pesar de los esfuerzos realizados.

Años más tarde (1967), al incorporarme como profesor del Instituto Pedagógico y en la vida cotidiana, nos distinguió con su amistad, recibiendo autografados la mayoría de sus libros reeditados o nuevos que atesoro en mi hogar releyéndolos una y otra vez para beber y reflexionar más y más con la sabiduría del distinguido Maestro.

La Universidad de Chile a través de sus Facultades de Ciencias Sociales y de Filosofía rendirá en su momento -estimo- el homenaje de honor que se merece.

Efemérides

1896.- Una ley declara de utilidad pública la isla de la Quiriquina.

1931.- Una revolución derroca al Presidente Carlos Ibáñez del Campo.

1953.- Se inaugura en Chillán un Plan Agrícola que favorece a tres provincias, Maule, Ñuble y Concepción.

1969.- Regresa a la Tierra la nave Apolo XI luego de haber cumplido la histórica primera misión de descenso humano en la Luna.

1987.- Temporales de viento y lluvia se abaten sobre gran parte del territorio chileno y provocan muerte y siembran el pánico.

La Discusión, Chillán, 24-VII-1999 p. 2. AAF 2018 05

Don Roberto Munizaga Aguirre [artículo] Mario Oyarzún Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Oyarzún Gómez, Marío

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Roberto Munizaga Aguirre [artículo] Mario Oyarzún Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile